

# PRESENTACION

## INVESTIGACION IGNACIANA ACTUAL

Edward Mercieca, S.J.  
Secretariado de  
Espiritualidad Ignaciana

**E**l estudio y la investigación de la teología espiritual o de una tradición espiritual cristiana en particular, poco sirven si no están acompañados de la práctica cristiana, transformándose en estilos de vida y en compromisos de Iglesia y de la sociedad. Si bien esto es verdad, muchas veces se nos olvida, especialmente a quienes estamos en plena actividad apostólica, que una espiritualidad particular experimentada como una manera concreta de visionar el mundo y de vivir el evangelio, pide en la persona adulta la toma de conciencia de lo que se vive y una fundamentación seria de la misma. Es lo que hace la reflexión, la investigación y el estudio. En efecto como comenta muy bien el P. Demoustier, S.J., en su artículo que publicamos "Ignacio hoy", *la nueva realidad que vivimos hace nuevas preguntas y descubre nuevas pistas en la misma espiritualidad ignaciana*, heredera de la vida e intuiciones de Ignacio. Y vice-versa: la experiencia que Ignacio a través de su autobiografía, de sus cartas, de su diario espiritual y de las Constituciones de la Compañía de Jesús, nos ha reflejado y compartido, nos daría luz nueva y nos exigiría replantear muchas de nuestras visiones y actitudes de cara a la nueva cultura que se está implantando en el mundo.

Es muy probable que en toda la historia de la Compañía no hubiese nunca existido como hoy, tanto uso, variedad y creatividad en el uso de los EjEs, "aplicando" o "adaptando" la experiencia vivida y propuesta por Ignacio, según situaciones, tiempos y personas. Jesuitas, sacerdotes, religiosos y religiosas, particularmente las que se inspiran en la espiritualidad Ignaciana, laicas y laicos, viven hoy la experiencia completa de los EjEs y

---

## PRESENTACION

---

muchos se preparan para acompañar a otras personas, facilitando así la originalidad de Dios en la vida de cada uno/a.

Palpar esta realidad en todos los continentes resulta sorprendente. No sobra decir que durante los últimos veinte y cinco años, cada vez más, muchos hermanos y hermanas de otras denominaciones cristianas participan en esta experiencia, encontrando en la espiritualidad ignaciana, especialmente en los Ejes y en el estilo del acompañamiento espiritual de tradición ignaciana, fuentes comunes de vida espiritual. Cabe añadir que hoy, la práctica explícita y los procesos de vida espiritual a que invita la espiritualidad ignaciana, se hacen presentes en todos los ministerios pastorales y servicios de la Compañía de Jesús.

*la nueva realidad que  
vivimos hace nuevas  
preguntas y descubre  
nuevas pistas en la  
misma espiritualidad  
ignaciana*

Lo dicho justifica con creces el encuentro de investigadores y estudiosos de la espiritualidad ignaciana, llevado a cabo en

agosto de este año en Barcelona y que ahora damos a conocer en este número de la Revista. La presentación general de este encuentro la comenta Javier Melloni, S.J., en "*Synergias Ignacianas*"; las conclusiones y pistas a seguir se presentan en el artículo de Sylvie Robert, s.a. "*Cuando jóvenes investigadores ignacianos se encuentran*". La verdad es que sin el apoyo de una investigación y una seria búsqueda sistemática de esta misma espiritualidad, en pocos años, la misma práctica y creatividad apostólica que nos regala la dinámica de nuestra tradición espiritual y en particular de los Ejes, se empobrecerían. En el peor de los casos se alejarían de lo ideal, de lo mejor que podamos compartir con nuestros hermanos, quitando a la comunidad cristiana la oportunidad de la ayuda de estos instrumentos providenciales para la cultura de hoy.

*El marco teológico en el que se ha movido la Espiritualidad Ignaciana* en los últimos cincuenta años, para poder entrever por donde debe seguir avanzando es presentado por Javier Melloni, a partir de unas pistas elaboradas por Santiago Arzubialde, S.J., profesor de teología espiritual de Comillas (Madrid). El artículo comenta, reacciona y saca conclusiones a la luz de las dos grandes perspectivas teológicas o los dos pulmones con los que ha respirado siempre la iglesia: una teología creacional-metafísica de cuño patristico greco-bizantino, apofática y una teología histórico-salvífica, que es la teología latina en la que se mueve principalmente San Ignacio.

---

## PRESENTACION

---

El aporte de Patrick Goujon, S.J., « *Peregrinos de la búsqueda ignaciana. Intuir los pasos futuros* », toca dos problemáticas principales: la articulación entre la investigación académica y aquella pastoral; y la relación de los estudios de la espiritualidad y la vida espiritual. Este trabajo hace comprender mejor nuestra comunicación y relación con los investigadores no cristianos que también reflexionan sobre Ignacio y nuestra espiritualidad. No hay duda que estas pistas alimentarán fructuosamente nuestro pensamiento y quehacer como “peregrinos”.

Nos pareció muy útil invitar a Rossano Zas Friz De Col, director de “*IGNAZIANA Revista de Investigación Teológica*”, para presentar esta iniciativa de reflexión e investigación, única en su género. Esta revista no se edita en papel sino en su sitio Internet <[www.ignaziana.org](http://www.ignaziana.org)> para ser impresa por el

lector. Aparece dos veces al año (mayo y octubre) permitiendo así, un enlace de fácil acceso y barato entre estudiosos e investigadores dedicados a la reflexión teológica sobre el modo ignaciano de proceder, y sobre el estudio especializado de la espiritualidad ignaciana. Consideramos este instrumento de comunicación y de trabajo como un regalo a los interesados en espiritualidad ignaciana. Nos sentimos agradecidos a quienes gratuitamente ofrecen este gran servicio.

Grande será el fruto del presente número de la Revista si a través de su lectura, mas de una persona con talento se motive, se lance a investigar y a hacer estudios serios sobre algún campo de la espiritualidad ignaciana. En este sentido, la presentación por Carlos Coupeau, S.J., de las “*Publicaciones de Espiritualidad Ignaciana desde 1999*”, abre un abanico de libros, artículos, colecciones en distintos idiomas, y revistas existentes que resulta ser una buena ayuda al lector interesado en profundizar en la temática. La lista de autores que marcaron nuestra época en el campo de la espiritualidad ignaciana y que han sido un semillero de intuiciones orientadoras nos da una cierta visión actual de conjunto que es estimulante.

Si bien es cierto que el ministerio pastoral que se inspira en la espiritualidad Ignaciana – EJs, Acompañamiento Espiritual, Formación de guías para el discernimiento comunitario, etc. – florece y se practica hoy en muchos ámbitos mas allá de la Compañía de Jesús, cerca de 270 casas de ejercicios y centros de espiritualidad repartidos en el mundo y patrocinados por los jesuitas

*una teología histórico-salvífica, que es la teología latina en la que se mueve principalmente San Ignacio*

---

## PRESENTACION

---

ocupan un lugar privilegiado. Esto no sólo por la red universal que esto significa sino también como punto de referencia en cuanto a la autenticidad y calidad de la experiencia espiritual en la tradición ignaciana. Hermann Rodríguez, jesuita Colombiano comenta algunas de *las características de estos centros de espiritualidad*.

*la autenticidad y  
calidad de la  
experiencia espiritual  
en la tradición  
ignaciana.*

Presentamos por fin lo que aparece primero en este número de la revista: “*Discernimiento Apostólico en Común*”, una conversación con el P.General de la Compañía de Jesús, Adolfo Nicolás, tenida el lunes, 19 de enero 2009. Durante la primera mañana del curso-taller sobre el “Discernimiento Apostólico en Común a la luz de la Congregación General 35” – organizado por el Secretariado de Espiritualidad Ignaciana en Roma – el grupo de 86 personas, jesuitas y laicos/as representando 33 países pudieron intercambiar en un clima fraternal con el P. General. Sus intervenciones nos han ayudado a una mayor apertura a lo que el Señor nos esta llamando hoy y a confiar en el dinamismo que nos regala el Espíritu en esta búsqueda común.

Edward Mercieca, S.J.  
Secretariado de Espiritualidad Ignaciana  
Curia Generalizia, Roma.